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Wawancara bersama H. Nur Salim  

selaku ketua himpunan SEKAR Purwosari 
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Wawancara bersama Deny Hermawan 

selaku Pendamping Wilayah Purwosari 

 



Gambar 3 

 

 

 

 

 

Wawancara dengan Bapak Joko Nurhadi 

( Pelaku UMKM) 
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SEKAR / sentra produk UMKM di WP Purwosari 

 

 



Lampiran 2 Surat Keterangan Riset  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



Lampiran 3 contoh gambar pendataan beberapa UMKM 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 



NO INDIKATOR NARASUMBER PERTANYAAN JAWABAN 

1. Hasil kualitas 

proses pada 

perubahan 

sistem operasi 

1. Deny Hermawan 

(pendamping wilayah 

Purwosari) 

 

 

 

 

 

 

 

1. bagaimana pendamping 

menyampaikan kebijakan 

SATRYA EMAS kepada 

UMKM?  

 

 

 

 

 

 

1. Penyampaian kebijakan SATRYA EMAS itu 

kita sudah sesuaikan pada kondisi dan situasi 

yang diperlukan, semisal apabila ada UMKM 

yang berada pada wilayah pelosok maka kita 

akan menggunakan sistem door to door , akan 

tetapi kalau ada sentra UMKM maka 

dikumpulkan dalam bentuk forum atau 

berkelompok seperti kampung tempe yang 

berada di Purwosari. 

  



2. H. Nur Salim ( Ketua 

Himpunan UMKM 

SEKAR )  

 

 

 

 

 

 

 

 

1. bagaimana kualitas 

pendamping dalam 

menyampaikan kebijakan 

SATRYA EMAS ? 

 

 

 

 

 

 

 

1. pendampingan pada kebijakan SATRYA EMAS  

ini sudah mengalami pergantian sebanyak 3 kali 

mbak, pada masa pertama pendamping tidak bisa 

menyampaikan inti dari kebijakan dengan benar, 

hingga masyarakat yang lumayan bisa mengolah 

UMKM merasa kebijakan tersebut tidak 

berguna. Pada masa kedua pendamping sudah 

mampu menyampaikan program kepada 

masyarakat, akan tetapi kinerjanya tidak bisa 

dikatakan baik mbak, banyak orang yang 

mengeluh, yah hingga masanya mas 

denybsekarang ini jadi lebih lancar, orangnya 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. bagaimana interaksi 

bapak dengan pendamping  

SATRYA EMAS? 

 

 

 

 

 

cakap dan luwes juga mbak, jadi kebijakannya 

sekarang bisa dimengerti oleh masyarakat. 

2. interaksinya baik mbak, pendamping  SATRYA 

EMAS untuk saat ini mampu memberikan 

penjelasan yang memadai tentang kebijakan 

tersebut, apabila ada suatu program baru atau 

info masuk pendamping sudah bisa dengan 

mudah menyampaikan langsung ke kita. Terus 

kita sebar pada UMKM di kecamatan Purwosari 

kemudian kita diskusikan bersama sama. 

1. mas deny ini kalau menyampaikan kebijakan 

itu enak, bicaranya sopan, jadi yah memahami 

mudah mbak, jadi kayak saya ini bisa ngerti. 



 

3. Joko Nurhadi ( 

UMKM) 

1. bagaimana kualitas 

pendamping dalam 

menyampaikan kebijakan  

SATRYA EMAS ? 

2. bagaimana interaksi 

bapak dengan pendamping 

wilayah? 

 

2. bisa dikatakan lumayan akrab mbk, biasanya 

saya lewat WA gitu kalau ada apa –apa, soalnya 

masnya juga kerja saya juga, tapi biasanya selalu 

bisa membantu kalau saya meminta tolong. 

2. Hasil akhir 

(outcome) pada 

perubahan 

dalam sistem 

operasi 

1. Deny Hermawan 

 

 

 

1. bagaimana kinerja 

pendamping wilayah 

terkait pembagian tugas 

pendamping jika sesuai 

dengan regulasi mas ? 

1. sekarang aktivitas pendataan sepenuhnya 

dijalankan oleh pendamping saja, meskipun pada 

tupoksinya harus ada tenaga administrasi api 

kalau sekarang dijadikan satu pada tugas 

pendamping saja, tenaga administrasi sebenarnya 

masih diperlukan menurut saya, ketika ada 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. bagaimana pandemi 

covid – 19 berpengaruh 

dalam pengaruh kinerja 

pendamping wilayah pada 

tenaga administrasi yang tersedia maka 

pendataan akan lebih bisa diperinci dengan 

seksama sehingga nanti pengolahan datanya juga 

akan lebih dapat disajikan dengan rapi walaupun 

memang sudah ada formnya juga sih mbk, tapi 

bisa nantinya jadi lebih efisien. 

2. Sebenarnya dulu sebelum adanya pandemi 

Covid-19 banyak hal yang dapat digunakan 

sebagai media pengembangan dan pelatihan para 

pelaku usaha mbak, seperti adanya workshop 

dan pameran. Kemudian karena adanya pandemi 

ini kita memiliki keterbatasan khusunya dalam 

bidang pelatihan, apalagi sekarang banyak yang 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. H. Nur Salim 

kebijakan  SATRYA EMAS 

? 

 

 

 

 

 

1. bagaimana 

perkembangan kebijakan  

SATRYA EMAS di masa 

pandemi Covid- 19 pak ? 

mendirikan usaha jadi sangat disayangkan kita 

tidak bisa bertemu sesering mungkin karena 

pandemi ini, jadi yah pendampingan kurang 

lebih yah tidak maksimal mbak. 

1. dalam setahun terakhir, kayaknya pendamping 

ini menfokuskan dulu pada pendataan mbak, 

soalnya kalau mau buat kegiatan juga susah. 

Tapi sekarang jadi lebih sering diskusi lewat WA 

grup gitu, kalau semisal dulu yah kita sering 

bikin kegiatan biar mereka semua juga 

berkembang mbak. 

1. saya ini ikut pendataan itu tahun 2020 mbak, 

didata sama mas Deny, terus setelah itu saya 



 

 

 

 

 

 

3. Joko Nurhadi 

 

 

 

 

 

 

1. bagaimana 

perkembangan kebijakan  

SATRYA EMAS di masa 

pandemi Covid-19 pak? 

dimasukkan grup untuk para UMKM, memang 

di grup selalu dibuka sesi tanya jawab gitu mbak, 

punya masalah apa nanti dikasih saran, tapi kalau 

sebuah pelatihan gitu saya masih belum pernah 

ikut, soalnya yah karena pandemi ini yah mbak, 

bikin acara gak boleh, jadi dimaksimalkan di 

grup WA gitu mbak. 



 

 

 

 

 

 

3. Hasil kualitas 

proses pada 

perubahan 

dalam grup 

target 

1. Deny Hermawan 

 

 

 

1. bagaimana selaku 

pendamping  SATRYA 

EMAS untuk dapat 

memberikan pelayanan 

yang baik untuk UMKM? 

1. kami itu siyap mendampingi mereka mbak, 

dimana kami memulai potensi beruapa 

pendataannya, kemudian membantu memberikan 

perizinan BPOM, perizinan IRT dan SIP hingga 

pendampingan potensi sampai pemasaran, serta 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. bagaimana keterlibatan 

UMKM terhadapat 

program kebijakan  

SATRYA EMAS? 

 

  

 

kami juga siap memberikan pelatihan pemasaran, 

packaging, serta management administrasi 

sehingga dengan harapan pasar produk tersebut 

dapat luas dan besar. 

2. diluar aspek pendataan yang memang 

tugasnya pendamping, pada suatua genda 

kegiatan atau pelatihan kita bergantung pada 

kesanggupan pelaku usaha, karena kebanyakan 

kekeluargaan mereka erat jadi kita tidak bisa 

memaksa untuk bisa hari ini kumpul, pada waktu 

ini kumpul, gak bisa, jadi kita mengikuti mereka, 

mereka pinginnya apa yah kita yang membantu 

selama masih berurusan untuk perkembangan 



 

 

 

 

 

 

2. H. Nur Salim 

 

 

 

 

 

 

 

1. bagaimana kepuasan 

bapak terhadap kebijakan  

SATRYA EMAS  yang 

disampaikan oleh 

pendamping wilyah? 

 

 

usaha mereka, soalnya dari mereka pelaku usaha 

adalah ibu rumah tangga dan pekerja pabrik. 

1. pada pendampingan kebijakan  SATRYA 

EMAS ini saya merasa cukup senang mbak, 

dikarenakan dengan kebijakan ini dapat 

menjadikan UMKM ataupun IKM sadar betapa 

pentingnya legalitas suatu produk ataupun usaha, 

dengan demikian UMKM akan mendapatkan 

payung hukum perlindungan dan bantuan untuk 

mengembangkan usaha mereka. 

2. biasanya kita itu diskusi dulu dengan 

paguyupan, sekarang agendanya mau apa, mau 

diskusi dimana, dan nantinya kita akan 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. bagaimana keterlibatan 

bapak dalam program  

SATRYA EMAS ? 

 

 

 

 

1. bagaimana kepuasan 

bapak pada kebijakan 

SATRYA EMAS  yang 

menghubungi mas deny selaku pendamping 

untuk bisa juga mendampingi dan menampung 

keinginan paguyupan, yah iyu juga dari diskusi 

kita mbak. 

1. kalau dengan saat ini mas deny yang terus 

mau mendampingi dari pendataan hingga 

mendampingi sampai izinnya turun, hingga tidak 

lepas komunikasi, perlahan lahan menjelaskan 

tujuannya dan maksud pendataan untuk  SATRYA 

EMAS ini, yah saya bilang baik mbak, tujuannya 

jelas orangnya juga enak 

2. saya yah biasanya mintak usul aja mbak ke 

orang – orang di grup, nanti kalau ada yang 



 

3. Joko Nurhadi 

disampaikan oleh 

pendamping wilayah ? 

 

 

2. bagaimana keterlibatan 

bapak pada program 

SATRYA EMAS ? 

masuk yah saya terapkan, biasanya saya cuma 

minta pendapat – pendapat itu aja mbak, heheh. 

4. Hasil akhir 

(outcome) pada 

perubahan 

dalam grup 

target 

1. Deny Hermawan 

 

 

 

1. bagaimana pendapat 

saudara terkait adanya 

dominasi suatu kelompok 

tertentu ? 

 

1. pada sebelumnya adanya program  SATRYA 

EMAS ini memang sudah ada kelompok 

paguyupan UMKM yang berdiri lumayan lama, 

kemudian adanya program ini menjadikan 

mereka punya wadah payung hukum sehingga 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

bisa langsung ikut dikelolah oleh  SATRYA 

EMAS , seiring dengan itu menjadikan kelompok 

tersebut jadi lebih stabil. Sebenarnya ada 

baiknya juga dimana kelompok ini mampu 

menyarap kebijakan  SATRYA EMAS dengan 

baik, punya banyak relasi bisnis dan pasar, akan 

tetapi negativenya yah itu mereka secara gak 

langsung menimbulkan dominasi dikalangan 

UMKM yang lain. 

2. memang benar, sebelum adanya pandemi 

fokus kita adalah pada legalitas, pemasaran, dan 

label produksi, kemudian saat ini kita juga 

dituntut untuk berinovasi serta meningkatkan 



 

 

 

 

 

 

 

 

2. H. Nur Salim 

 

2. bagaimana 

perkembangan terkait 

kinerja pendamping 

wilayah dan fokusnya ? 

 

 

 

 

1. bagaimana perubahan 

yang bapak rasakan terkait 

adanya kebijakan  SATRYA 

EMAS ? 

jaringan pemasaran untuk UMKM, dengan ini 

maka kami berinisiatif untuk membuat website 

dagang serta fokus pada market place, tapi masih 

belum jadi masih belum bisa direalisasikan. 

1. sebelum adanya kebijakan SATRYA EMAS 

memang sudah ada perkumpulan UMKM mbak, 

yah orang – orang sini yang punya banyak 

jualan, kemudian muncullah  SATRYA EMAS 

sehingga kami sebagai perhimpunan UMKM 

meminta pendampingbuntuk bisa membantu 

memberikan izin dagang untuk semua UMKM di 

Purwosari khususnya kelompok paguyupan, 

yang kemudian sepakat bersama sama untuk bisa 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1. bagaimana perubahan 

yang bapak rasakan terkait 

membuat sebuah toko atau outlet untuk menjual 

produk yang kita hasilkan hingga terbentuklah 

SEKAR itu mbak. 

1. saya jadi faham mbak kalau usaha harus 

semuanya di data biar prosedural sesuai 

pemerintahh, sekarang jadi punya relasi kalau 

saya kirim-kirim di grup gitu mbak, 

alhamdulillah. 



3. Joko Nurhadi 
adanya kebijakan  SATRYA 

EMAS ? 

4. Faktor 

Pendukung 

kebijakan  

SATRYA EMAS 

Deny Hermawan, H. Nur 

Salim, Joko Nurhadi 

1. bagaimana faktor 

pendukung dari SDM bagi 

kebijakan  SATRYA EMAS 

di WP Purwosari ? 

 

 

 

2. bagaiaman faktor 

pendukung struktur / 

organisasi bagi kebijakan  

1. “ diwilayah pelayanan Purwosari khususnya di 

kecamatan Purwosari ini rata – rata orangnya 

mudah diberikan pemahaman serta mudah diajak 

bekerja sama, serta banyak pula pelaku usaha 

yang memiliki riwayat pendidikan yang cukup 

tinggi, sehingga saat pemberian layanan, mereka 

jadi lebih cepat tanggap ( deny hermawan) 

2. tim partner saya dalam menjadi pendamping  

SATRYA EMAS ini yaitu mbak rahayu sangat 

sepemikiran dengan saya, sehingga kami mampu 

mengembangkan ide bersama tanpa banyak ribut 



SATRYA EMAS di WP 

Purwosari? 

 

 

3. bagaimana faktor 

pendukung pada sistem 

pendukung / sarana dan 

prasarana pada kebijakan  

SATRYA EMAS di WP 

Purwosari ? 

 

 

dan cekcok pendapat, 1 tim terdiri dari 2 orang, 

jadi saat dibutuhkan pertolongan mbak rahayu 

juga selalu sigap membantu. ( deny hermawan)  

3. sistem menjemput bola ini diartikan sebagai 

sambil menyelam minum air, dimana kita tidak 

saling tunggu menunggu mengingat kita juga 

punya target, serta saya juga bisa mengenalkan 

diri pada UMKM sekaligus menjalin kedekatan 

hubungan dengan mereka. ( deny hermawan) 

Usaha saya kan bergeraknya di besi yah mbak, 

yah tak kira kebijakan itu untuk yang dagang – 

dagang makanan aja, kalau mas deny gak dateng 



 

 

 

4. bagaimana faktor 

pendukung pada 

komunikasi eksternal pada 

kebijakan  SATRYA EMAS 

di WP Purwosari ? 

kesaya saya juga gak akan tau giamana 

mendatakan usaha saya mbak. ( joko Nurhadi) 

4. mas deny itu luwes orangnya mbak, cekatan 

juga jadi diajak ngobrol itu enak, mampu 

menampung aspirasi kita juga, juga mampu 

membantu kita kalau butuh apa, jadi enak udah 

deket juga. ( H. Nur Salim) 

6. Faktor 

Penghambat 

pada kebijakan  

SATRYA EMAS 

Deny Hermawan, Joko 

Nurhadi, H. Nur Salim 

1. bagaimana faktor 

penghambat pada SDM 

untuk kebijakan  SATRYA 

EMAS di WP Purwosari? 

1. terkadang ada beberapa orang itu sulit 

diberikan pemahaman mengenai waktu yang 

perlu digunakan sampek surat izinnya turun, 

sehingga nanti mereka akan marah – marah, 



 

 

 

 

2. bagaimana faktor 

penghambat dari struktur / 

organisasi pada kebijakan  

SATRYA EMAS di WP 

Purwosari 

 

 

hingga nanti keluar omongan mengenai tidak 

adanya kinerja dari pendamping wilayah, 

padahal hanya nunggu waktu surat izinnya turun 

saja ( deny Hermawan) 

2. sebenere kurang meratanya juga banyak mbak, 

pembagiannya juga banyak, 1 orang bisa megang 

2 hingga 3 kecamtan, terlebih manusia kan juga 

punya keterbatasan tenaga dan waktu sehingga 

banyak pula yang beranggapan bahwa kita pilih 

kasih antar UMKM pasalnya hal ini disebabkan 

oleh terbatasnya waktu pendamping. ( deny 

Hermawan 



 

3. bagaimana faktor 

penghambat dari sitem 

pendukung / sarana dan 

prasarana ? 

 

 

 

 

3. seandainya pendamping wilayah atau  

SATRYA EMAS  di setiap wilayah pelayanan 

mempunyai kantor maka hal ini akan menjadi 

peluang bagi pendamping untuk mempercepat 

pendataan, sehingga UMKM yang berinisiatif 

untuk melegalitaskan usaha mereka bisa 

langsung menuju kantor tanpa menunggu sitem 

jemput bola heheh ( deny hermawan) 

4. adaya bentuk evaluasi yang berbeda, sebenere 

evaluasi kita itu yah pelaporan dari hasil 

pendataan dan pendampingan kita aja mbak, jadi 

kita harus memenuhi target setiap bulan, 

semester dan tahunnya, kalau yang tidak bisa 



4. bagaimana faktor 

penghambat pada 

komunikasi internal ? 

 

 

 

 

 

5. bagaimana faktor 

penghambat dari 

komunikasi internal ? 

memenuhi target nantinya bisa saja diberi sanksi 

dan diberi tanda merah, karena kinerjanya 

kurang ( deny hermawan) 

5. karena kita sekarang komunikasi dengan 

UMKM seringnya lewat WA, sehingga dirasa 

penjelasan serta masukan yang kami berikan 

diserap dengan tidak maksimal, terlebih pada 

maslaah slow respon sehingga menimbulkan 

kemarahan pelaku usaha karena merasa tidak 

ditanggapu, padahal kondisinya itu hp lagi 

ditaroh atau masalah jaringan ( deny hermawan) 

Iyah mbak, sekarang komunikasinya jadi kurang 

lancar, apalagi karena banyaknya keputusan 



pemerintah terkait corona ini yang kontra 

terhadap pemerintah malah terseret seret ke mas 

denynya juga yang dianggap ikut-ikut 

pemerintah gak membantu usaha mereka 

padahalkatanya programnya untuk membantu 

UMKM ( H. Nur Salim) 



 


